

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 639

Palma de Mallorca 9 de Mayo de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.º ALSINA
y la de Administración á BARTOLOMÉ LLABRÉS.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

Dos denuncias

Esto es: hemos sido denunciados dos veces. Al fiscal le habrán parecido pecaminosos el artículo del 28 de marzo titulado «Moral jesuítica», y el de 18 de abril que tiene por epígrafe «Sueño fatal» y ha hecho correr el lápiz rojo sobre el periódico de lo que resulta que nuestro joven amigo y compañero Bernardo Galmés queda encartado por ser el autor de los indicados artículos.

En España la gente de sotona tiene un poder omnímodo y en Mallorca este poder es aún mayor por las circunstancias especiales que concurren en esta región y de haber dominado el caciquismo más desenfadado y reaccionario desde tiempo inmemorial, lo que ha impedido que la instrucción y la libertad de conciencia arraigaran.

No nos extrañan las denuncias de que hemos sido objeto, lo contrario sería de extrañar. Sabemos que la gente de sotona terriblemente intolerante en quién la adquisición es aún su aspiración, ha influido al objeto de espantarnos y hacernos callar jiusensatos!

Ni nuestro compañero Galmés, ni ninguno de los que ayudamos a las tareas de confeccionar el periódico cederá un ápice ante los atropellos clericales, porque no hay duda alguna, la denuncia ha obedecido a manejos clericales.

Nuestro compañero Garcías de Lluchmayor ya fué procesado por el mismo procedimiento o sea por influencias absurdamente escandalosas de la reacción felanigense.

Si no, vean nuestros lectores de la manera que se nos ha denunciado. El artículo primeramente denunciado corresponde al número 18 de abril y a nosotros, se nos notificó diez días después o sea el 28 del mismo mes. La segunda denuncia corresponde al 28 de marzo y el inspector y agentes de policía nos participaron la denuncia en virtud de oficio del juzgado, el 1.º de Mayo. Ya ven nuestros lectores si ha sido larga la gestación de esas denuncias que no puede atribuirse más que a presiones.

De que no lograrán lo que se proponen, ya no hay que hablar y nuestro querido amigo Bernardo Galmés si de ello tuviera necesidad, que no la tiene, reciba estas palabras de aliento pero si de solidaridad absoluta en la persecución de que es objeto estando seguros que con ello interpretamos el sentir de todos nuestros compañeros y simpatizantes.

Los socialistas somos republicanos, pero los republicanos no son socialistas.

Los socialistas queremos la supresión de los reyes: de los Estados, de las tierras, de las minas, de las fábricas y de los talleres.

Los socialistas queremos la supresión de todos los privilegios para que la humanidad libre de todas las desigualdades sea feliz en una república social.

EL 1.º DE MAYO

En Palma

Halagüeña fué por todos conceptos la jornada del día 1.º de Mayo.

A las 6 de la mañana era la hora señalada para empezar la diana y antes de esta hora el local del Centro Obrero, estaba animadísimo, y todos los madrugadores, esperaban a que los de la banda, nos dejaran oír las notas de sus airosos pasodobles.

Poco más o menos, a las seis rompió la banda y muchos siguieron con ella, dispuestos a recorrer el itinerario señalado. Terminó la diana sin contratiempo alguno y cerca de las ocho y media se disolvió para ir a tomar refuerzos alimenticios.

Las diez eran, cuando ya no podían circular por el local del Centro Obrero, tantos eran los que ansiosos esperaban el mitin. Durante esta espera, los jóvenes cantaron algunos himnos adecuados al acto y a la festividad del día, y cuando ya estaba constituida la presidencia, a ruegos de nuestro compañero Francisco Roca, los jóvenes cantaron «La Internacional».

Acto seguido, dicho compañero dió principio al acto y después de sentidas palabras, concedió la palabra al compañero Fullana, quién en representación de «La Igualdad», sociedad de zapateros, leyó unas bien escritas cuartillas y que van al final de esta reseña.

A continuación se levantó a hablar el camarada Bernardo Galmés, en nombre de la Juventud Socialista de Palma. Nos dijo que no quería hacer historia del 1.º de Mayo, por saber todos su significado y que por consiguiente pasaba a estudiar algo el problema de la guerra de Melilla. Nos dijo que nadie quería la guerra, pero que ésta continúa a pesar de todo. En palabras elocuentes combatió la tan maldecida guerra. Pasó luego a tratar de los «amarillos» y que por cierto estuvo bien, al decir que todo lo que hacen ahora es al miedo de quedar sus rebaños con pastores, pero sin ovejas y este miedo es lo que les hace llamar a todos los gremios para asociarlos, pero que nosotros, los rojos: mientras tengamos fuerzas para trabajar, no debemos ir a donde nos expriman la poca sangre que nos queda, después del rudo trabajo de cada día.

El presidente, concede la palabra al compañero Bartolomé Llabrés, quién, aconsejó a todos que recordasen que el 1.º de Mayo no era día de diversión, sino que también era de tener en cuenta la importancia del día y que todos debíamos trabajar para llegar a alcanzar nuestro ideal. Terminó su perora-

ción con palabras verdaderamente relacionadas al acto.

Se levantó a hablar el compañero Lorenzo Bisbal, del gremio de zapateros. Hizo memoria de las conclusiones que presentaban al Ayuntamiento. Sobre una de ellas, la que el Ayuntamiento conceda varios médicos, para que puedan visitar y operar en caso necesario a los obreros durante sus enfermedades. Las mujeres, dijo, al llegar al tiempo del parto y como no siempre va bien, si tienen la desgracia de tener que operarlas, han de desistir de tal idea porque no hay trabajador que con el mísero jornal que gana pueda disponer de 100 o 125 pesetas para pagar al médico el trabajo de la operación. No sucedería así, si el obrero tuviera medios que le asistieran en sus enfermedades.

También dijo que era hora de que el obrero protestara contra los que le tienen ligado, contra sus patronos, para evitar que después de perder las fuerzas para enriquecerlos, de derramar toda su sangre en beneficio suyo, no tengan que verse en la miseria y sin tener donde caer, puesto que para entrar en el Hospital aún tienen que pedir permiso. Durante su peroración fué aplaudido muchas veces.

El presidente, pronunció unas palabras, después de encargar orden en la manifestación, el Secretario leyó las conclusiones que presentaban al Gobierno y al Ayuntamiento, el público aprobó dichas conclusiones y desalojó el local para ir a la plaza de San Antonio, donde debía ser el punto de partida de la manifestación.

Hermoso era el golpe de vista que presentaba dicha plaza, tan grande era el número de asistentes que con sus respectivos estandartes y la banda al frente, daban un aspecto por demás halagador; a pesar de que otros digan lo contrario.

Empezó a ponerse en marcha la manifestación y durante el trayecto el coro de jóvenes, cantó los himnos alusivos al acto. Llegaron delante el Gobierno civil y mientras la Comisión era a entregar las conclusiones al Gobernador, el grupo cantó «La Internacional». Se dieron vivas y al llegar delante de la Casa de la Ciudad, volvieron a entonar un himno. Al llegar la manifestación al Centro Obrero se encargó de marchar e invitándoles para la jira que debía tener lugar por la tarde.

Buena mañana, habíamos tenido. No podemos quejarnos de la manifestación por ser un número muy crecido los que formaban parte de ella.

Al acto se adhirió el consecuente y prestigioso republicano federal, D. Francisco Villalonga.

El compañero Simón Fullana leyó las siguientes cuartillas:

Queridos compañeros y amigos: En nombre de la Sociedad de oficiales zapateros «La Igualdad» y con la satisfacción propia de quien cumple un deber, me permitiré en el día de hoy dirijiros la palabra no para pronunciaros un discurso, sino para rendir homenaje a la solemne y gloriosa fiesta que estamos celebrando. En el día de hoy se reúnen todos aquellos que teniendo por lema paz y trabajo, no se conforman con una sociedad como la presente, que además de otras muchas calamidades tiene la de ser muy poco humana. El día de hoy es un día de gran solemnidad para la clase trabajadora, para la clase explotada, para los desheredados de la fortuna, que se reúnen para protestar de todas las injusticias sociales y al mismo tiempo pedir un poco más de pan y un poco menos de esclavitud.

Si, queridos compañeros, día de protesta para todos los trabajadores del mundo y de una manera especial para los que como nosotros vivimos en un pedazo de mundo que se llama España. Entre las peticiones que vamos a elevar al gobierno, figura una muy importantísima cual es el que se termine cuanto antes según unos la operación de policía; según otros la guerra de Marruecos. Para nosotros guerra de Marruecos, para los gobernantes, los Quijotes; y los aventureros operación de policía. A tal punto han llegado las cosas que la guerra de Marruecos hoy lo podemos decir muy claro y muy fuerte es una cuestión nacional. Sería cómico si no fuera sangriento lo que está pasando con motivo de dicha guerra, pues mientras el pueblo trabaja y lucha contra ella, todo un presidente del Consejo de Ministros afirma ser uno que no solamente protesta de ella, sino que de buena gana iría a presidir la protesta del pueblo, mientras hay muchos ciudadanos que sufren las consecuencias de la ley por las mismas causas, se proyectan nuevos planes, y mientras todo un consejo de Estado informa en el sentido de que no hay guerra, en los campos del Rif las bajas llenando de luto a muchos hogares. ¡Que es esto señores! ¡En que país vivimos compañeros! Vivimos en el país de los conquistadores, en el país del derroche, en el país del fanatismo y de la ignorancia; tenemos la mayoría de españoles que no saben leer, tenemos muchos terrenos sin cultivar, vivimos atrasados y no hemos sabido incorporarnos a tiempo a la marcha progresiva de Europa y en el pecado llevamos la penitencia.

Con que derecho vamos a civilizar a los moros con el de españoles? ¿con el de continuadores del país del toro y la pandereta? tenemos mucho que hacer en España para ir a gastar tantos miles de pesetas en unos campos de los cuales nada vamos a sacar en beneficio del pueblo y de la clase trabajadora. Las energías que se gastan en Marruecos nos hacen fal-

ta para poder atender a la cultura y desarrollo de las clases pobres y humildes.

Se ha dicho que estamos metidos en Africa por compramisos de honor, por dignidad nacional, nada más inexacto, nada más falso; el pueblo español si está metido en esa guerra es porque ha tenido unos malos gobiernos, el pueblo español está metido en el Riff por tener la desgracia de no saber protestar a tiempo y es sabido aquello de que los pueblos tienen el gobierno que se merecen.

¿Con qué razón se continúa la guerra? ¿Qué se invoca para seguir la guerra? ¿El patriotismo? ¡Mentira! ¡Falso! Nunca serán buenos patriotas los que gastan un millón de pesetas diarias para una guerra que nos aniquila y empobrece. Nunca serán patriotas los que derrochan el dinero en locas aventuras, y en cambio consienten y toleran que un maestro de escuela tenga que convertirse en mendigo paseando nuestra miseria y nuestra impotencia. La guerra de Marruecos pues debe concluir, la guerra de Marruecos no puede de ningún modo seguir haciendo estragos en España y a este fin elevaremos hoy una instancia al gobierno para que haciéndose intérprete de nuestras aspiraciones ponga fin a esta odiosa y cruel guerra de Marruecos.

Y ahora compañeros una súplica para concluir; en nombre de los que sufren los rigores de la ley a causa de la guerra, en nombre de las madres que lloran, y de los hijos que maldicen, yo os pido que todos vosotros os convirtáis en propagandistas y de esa manera podremos decir al gobierno que todos y cada uno de los ciudadanos desean la paz base y principio de los pueblos humanizados. Es necesario hablar de la guerra, es necesario combatir la guerra, protestar de la guerra, a fin de que se de satisfacción a los anhelos de todo un pueblo que trabaja y no vive.

Compañeros salud; ¡Viva el 1.º de Mayo! ¡Viva la paz! He dicho.

Por la tarde, a las 3, como estaba anunciado fuimos al castillo de Bellver a respirar oxígeno puro por aquellos pinares y matorrales cubiertos de encanto y de belleza. Allí en pocos momentos multitud de compañeros se congregaron con ansias de observar los magníficos panoramas que de allí se dominan. Muchas eran las familias que con sus correspondientes meriendastendidos por el suelo cubiertos de aromáticas plantas silvestres, escuchaban los acordes de la banda de música que entonaba bonitas piezas.

Visitamos el tradicional castillo donde se ven todavía las huellas de muchísimos condenados en aquella triste mansión que en horas de tristeza y desaliento grababan sus nombres por los rebustos muros que lo sostienen.

Vimos las celdas de Jovellanos, la lámpara donde se fusiló a Lacy, y naturalmente, eso nos hizo recordar los dolores y sufrimientos que allí se han recibido en épocas de feudalismos y dictaduras. Hoy ya no se escuchan en dicho castillo los ayes de dolor, si bien la humanidad los sufre todavía, pero desaparecerán del mundo igual que han desaparecido de tal mansión.

¡Quién hubiera dicho en aquellos tiempos remotos que dicho castillo tendría que ser visitado por el ejército de la paz y del trabajo! pues igual pasará con el actual régimen, que lo que les sirve para morada y sus negocios se transformará en monumentos y jardines donde reinará la paz igual que reina hoy en el monumental castillo, visi-

tado solamente por algún turista o por algún pajarito que le saluda con su bello cantar.

Casi anochecido la muchedumbre emprendió el regreso a la capital entre cantos alusivos a la fiesta, entonados por los numerosos jóvenes que allí se congregaron.

Por la noche, la velada se hizo con toda solemnidad. Era indiscrepible el entusiasmo que reinaba entre aquella multitud de compañeros y compañeras que ansiosas de contemplar el programa anunciado esperaba alegre y sonriente.

Se desarrolló tal como estaba anunciado siendo calurosamente aplaudidos los compañeros que en él tomaron parte. Todas las mujeres que asistieron fueron obsequiadas con un ramo de flores y terminando entre bailes y la alegría de todos los reunidos.

Nos podemos congratular del éxito de este año como también de la cordura y sensatez con que el pueblo ha demostrado al asistir a todos los actos del programa.

En Alaró

Se ha celebrado la gran fiesta del trabajo con verdadero entusiasmo.

Los obreros que piensan y que sienten ansias de mejoramiento a su penoso vida; este día han dejado las herramientas para festejar su día, su santo día. Ya ha dejado de oírse este día, el ruido de la máquina, el golpe del martillo, la voz del señor, del maestro, del patrono o del encargado; en fin este día ha sido de alegría, de amor y fraternidad para los oprimidos, para los esclavos del trabajo. Se ha celebrado dicha fiesta sumamente en armonía y fraternal amistad y compañerismo entre los oprimidos, y de la siguiente manera:

A las 5 de la mañana diana por una banda de música.

A las 9 y media fué una comisión a recibir a nuestro compañero y entusiasta luchador Mari, el cual fué recibido por dicha comisión en la estación, organizándose una manifestación hasta llegar al Centro Obrero, acto seguido se sacó el estandarte y varios carteles alusivos a la fiesta, prosiguió y recorrió las principales calles de la población y al llegar a la Ploza de la Electricidad, el compañero Mari dirigió la palabra al público expresando el significado que tiene este día y demostró la necesidad que tiene la clase obrera de unirse e instruirse moral e intelectualmente y terminó su discurso que fué muy bien acogido por los manifestantes. Se dió lectura a las peticiones que se habían de entregar a la primera autoridad de esta población, las cuales fueron aprobadas por aclamación.

Acto continuo siguió su curso la manifestación y al llegar a la Plaza de Cabrit el compañero Mari dirigió de nuevo la palabra al pueblo obrero, expresándose en parecidos términos al anterior discurso y siguió de nuevo la manifestación hasta llegar frente a la Casa Consistorial, en cuyo sitio se paró y subió una comisión al Consistorio para entregar las conclusiones aprobadas, siguieron de nuevo los manifestantes y al llegar al Centro Obrero se disolvió la manifestación en medio del mayor orden.

Durante el trayecto que ha recorrido

la manifestación se han cantado varios himnos obreros.

A las 3 de la tarde se ha celebrado una gira campestre acudiendo muchas familias con sus hijitas a compartir las alegrías de tan sublime fiesta.

El compañero Bartolomé Parets de Alaró, dirigió la palabra a los reunidos encargándoles instruyan a sus pequeños, a fin de que salgan de la ignorancia en que estamos sumidos.

Y por fin el compañero Mari habló por última vez y se dió por terminada la fiesta, sin haber ocurrido el menor incidente.

Ahora debo decir dos palabras, muy interesantes a mi modo de ver, y es el caso que, en ciertas ocasiones he oído decir que al parecer hay algunos obreros que están avergonzados de venir a las juntas y a frecuentar el local social, por creerse que no pueden oír nuestras juntas; pues es un error por cuanto esta Sociedad mira como hermanos a todos los trabajadores, y por lo tanto ninguno de ellos debe detenerse a venir, antes al contrario, deseáramos que vinieran a enterarse por sí mismos de las aspiraciones de nuestra sociedad, venid, trabajadores, venid que esta Sociedad os invita, más aún, os llama a su seno que es vuestro puesto, es obligación vuestra, es vuestro deber como explotados, venid, pues y así habréis cumplido una misión sagrada como proletarios.—*El Corresponsal.*

Los ferroviarios y el Patronato

Si no estuviéramos avezados ya a las luchas sociales, sino supiéramos bien a que atenernos sobre el particular, la duda tal vez entraría en nuestro ánimo y seríamos presa del desaliento; pero la lucha ha curtido nuestra piel y sabemos bien lo que vale y pesa todo ese aparato inspirado por un jesuita y que a son de bombo y platillo celebra el patronato con el apoyo de las primeras autoridades y celebrados con artículos ditirámicos de la prensa local.

Todas las maniobras del piadoso, jesuita padre Vives se estrellarán contra el insoluble problema social. Si le guiara la buena fe al fin vería caer las hojas mustias y secas del árbol de la esperanza que le anima; pero si es el tradicional fin que la iglesia romana cumple— así como las otras religiones en menor escala— de introducir la masedumbre entre la clase trabajadora para mayor provecho y tranquilidad de la burguesía, también el ladino y jesuita padre Vives verá defraudados sus propósitos.

Lo hemos dicho en todos los tonos. El agrupamiento de la clase trabajadora en sociedades de resistencia no es obra de unos cuantos agitadores la Sociedad capitalista, con sus injusticias, con sus desigualdades es la que arma el brazo del proletariado para que el día de mañana dé muerte a su verdugo. Y esto lo llevará a cabo el proletariado consciente a pesar de todos los Patronatos católicos.

El caso es que el domingo el Patronato estuvo de fiesta. Presidió el indicado padre Vives y asistió distinguida concurrencia a más de los obreros que servían de comparsa.

Uno de los principales objetos por la

importancia que se le dió fué el hacer comulgar a los niños de las escuelas, a los seglares y a los que se han prestado a dar visos de verdad a eso de los sindicatos obreros.

¡Tan satisfechos que debieron quedar después de la comunión! De seguro que los patronos van a aumentarles el jornal.

Por lo que respecta al café de *compañerismo* como titulan o eso de reunirse tomando café, sabemos nosotros que hay muchos obreros que están escamados con esos cafés de *compañerismo*.

Oímos una conversación entre varios ferroviarios que por lo interesante vamos a trasladar lo más fielmente aquí:

—Oye tu, Pedro—decía un fogonero de faz expresiva, embadurnado por el mugre del carbón—sabes que me va oargando eso de que por cada café de *compañerismo*, venga nuestro presidente a pedirme un real,

—Y a mí, Juan.

—Pero ¿para que sirven esos cafés y esas fiestas?

—Que yo sepa para nada. Porque aún es la hora que se han de preocuparse en lo más mínimo de nuestra precaria situación.

—Y que lo digas. También he oído decir al maquinista Rodolfo que, como de más categoría tiene que pagar dos reales, que ya está escamado con estas fiestas, con perdón de San José sea dicho.

—Para mí que tiene razón. Porque vamos a cuentas: de los fogoneros tan solo hay tres que cobran la paga que les corresponde por reglamento, los demás, como sabes Pedro, se nos descuentan dos y tres duros; con lo que la compañía ve aumentar sus ya crecidos dividendos.

Pues el otro día, no se si estás enterado, varios fogoneros que creen en eso del Patronato, dijeron al presidente que era conveniente poner coto a ese abuso y sabes que les contestó, que tuvieran paciencia y a lo que veo tiene razón, puesto que no hay tiempo más que de celebrar cafés de *compañerismo*. Repito Pedro, que eso del Patronato me huele mal.

—Digo Juan, que tienes mucha razón y que concluirá eso a mi entender en que tendremos los ferroviarios que mandar al padre Vives a paseo.

—Y que lo digas. Oye, aún no es todo. Como sabes la Compañía construye un hotel delante de la estación, y ¿sabes de donde salen las misas? No. Pues de nuestras costillas. Como tu sabes por las fiestas de Navidad la Compañía nos bonificaba una paga y hace dos años que no lo ha hecho. El primer año que no lo hizo, dijo que tenía pérdidas y el segundo a pesar del considerable aumento del tráfico y, por consiguiente, de las ganancias, puso la excusa de que tenía muchos gastos con la construcción del hotel. a la comisión del personal que solicitó la bonificación establecida. Ya ves Pedro que eso del Patronato es un engaño y que nos entretiene con fiestas en que nosotros somos los paganos, mientras la Compañía construye hoteles... en que nosotros también somos los paganos.

No quise oír más. Me alejé del lugar, convencido de la verdad de las frases pronunciadas en el acto del Patronato

por el señor Torres, al indicar la inutilidad de... los socialistas.

También quedé plenamente convencido de la armonía entre el capital y el trabajo.

Por hoy termino hasta mejor ocasión.

TROMPETA

Notas panaderas

Ya volvemos a estar los obreros panaderos en el campo de batalla y al frente del enemigo lo cual no podía ser de menos, pues esos patronos no se contentan con nada, todo les parece poco, no deseando otra cosa que llegar más allá, más allá y siempre más allá; en cuestión de estrujarnos.

Pues bien, contentos estaban ellos y se refocilaban ya con su obra viendo que valiéndose primero de los más débiles, poco a poco habían ido usurpándonos el descanso hasta que a lo último ya, cuando tomaban un obrero nuevo, ya le ponían por condición que había de trabajar los siete días de la semana; y naturalmente eso se amoldaba perfectamente a sus instintos.

Por otra parte, los obreros habían caído en el abatimiento, en una especie de somnolencia de la cual al fin hemos despertado, y puestos todos arma al brazo nos hemos puesto en guerrilla con el fin de estar dispuestos al primer ataque.

Ya se ve que los patronos no podían consentir en eso del descanso y aunque torpes y testarudos tuvieron que rendirse por la fuerza de la razón y de la ley delante de las autoridades a hacer entrega otra vez de lo que, contra nuestra voluntad nos habían usurpado.

Es decir no todos han accedido a ello graciosamente, no, pues en bastante número son los que no pueden consentir en ello y unos con mentiras, otros por medio de razones huecas y de todas cuantas artimañas les dicta su pequeño caletre, han ido pasando días y días, diciendo a sus obreros que esto no duraría mucho tiempo y que por lo tanto era trabajo perdido.

Otros patronos hay aún peores que estos últimos cual es uno de ellos Don Miguel Cañellas, (a) Rollet de Plaza, el cual tuvo la desfachatez de proponer en la Sociedad patronal de que a todos los cabecillas del movimiento obrero se les excomulgase, con el santo fin de que no pudieran trabajar más en su oficio en nuestra localidad; cuya idea según nos dijeron no llegó a prosperar, de lo cual nos alegramos.

Pero nosotros sí que no se lo pasaremos a ese señor patrono, que en vez de espabilar su cabeza buscando la manera de fastidiar a los obreros se cuidase de tener el obrador en buenas condiciones de aseo y no parecería como parece una verdadera pocilga teniendo un cuartito arreglado a estilo de los camarotes de 3.^a para descansar sus obreros al lado del cual existe una letrina que con sus perfumes es bastante para que se propaguen enfermedades contagiosas a nuestro entender y suplicando de paso que la Junta de Sanidad, tome buena nota de ello y le aplique el correctivo que se merece y con más motivo tratándose de un industrial panadero que tiene su industria en el centro de la población y tiene el local destina-

do para elaborar el pan en tales condiciones de suciedad.

Cuatro palabras más sobre el descanso; en la reunión mixta de patronos y obreros presidida por el señor Alcalde se convino en que el descanso efectivamente es de 24 horas según la ley, más otras 12 del descanso natural diario hacen las 36 y que las 24 citadas no se podía trabajar pero que las otras 12 podían los que quisieran contratar con sus patronos hacer una, dos o tres horas de trabajo.

Ahora bien, a buen seguro que los patronos dirán ya volvemos a tener la clave para vulnerar la ley, en época no muy lejana y deben tener en cuenta que las 12 horas primeras de descanso son las del descanso natural y por tanto las únicas que pueden contratar los obreros, siendo las 24 últimas las del descanso legal, las intangibles, las sagradas; las cuales no pueden tocarse en manera alguna, pues tanto el patrono que las compre como el obrero que las venda van a ser denunciados a los tribunales de justicia.

De modo que sin recelos podemos decir bien alto que la victoria ha sido nuestra y por esta vez tengan paciencia los patronos y los que aún no lo han hecho, den el descanso a sus obreros porque es nuestro y no suyo.

AVISPA

EL COMITÉ NACIONAL DE LA Federación Textil y Fabril de España a las Secciones adheridas

COMPAÑEROS: El Comité que suscribe, por vez primera se dirige a vosotros embargado su ánimo por los tropiezos surgidos hasta el día de hoy, que han hecho que nuestro querido organismo haya llegado casi a las puertas de la muerte, por un sin fin de causas difíciles de mencionar.

No creáis que ante tal situación este Comité se arredre, muy al contrario, estamos dispuestos a que deje sentir su potente voz cuando las circunstancias lo exijan y pondremos nuestro entusiasmo para que el día 1.^o de Mayo ya sea un hecho su funcionamiento legal.

Al anticiparnos a vosotros con ésta, es para recordaros las luchas que todavía siguen sosteniendo algunas de las secciones adheridas a esta Federación. Cumpliendo los deberes que la solidaridad nos impone, hemos de hacer los posibles para que nuestros dignos hermanos de Béjar y de la comarca del Ter y Fresser no caigan vencidos en su titánica lucha con esa rapaz burguesía, cuyo solo fin es matar las organizaciones para mejor proseguir su obra de explotación y tiranía.

Considerando este Comité que la única forma práctica de solidaridad que puede prestárseles en las actuales circunstancias es el apoyo material, recomendamos a las Secciones que les envíen cuantos donativos puedan a estas direcciones: A Béjar, Eusebio Benito Giménez, Centro Obrero Textil, Béjar (Salamanca). A Manlleu, Juan Font, Calle Ter, 46 Manlleu.

En la última Asamblea celebrada el 12 del actual en Barcelona, se indicó la conveniencia de rebajar la cuota Federativa a 3 céntimos por afiliado, de cuya indi-

cación se hace eco este Comité, estando de conformidad y recomienda a las Secciones su estudio, visto el estado actual de las organizaciones.

Para llevar con la seriedad debida la verdadera marcha a seguir, reclamamos de todas las Secciones adheridas, nos remitan con toda urgencia dos ejemplares del Reglamento por que se rigen, copia del acta en que adhieren a la Federación y un estado comprendiendo el número de socios cotizantes y parados, ya que necesitamos hacer los recibos a fin de reunir fondos para empezar los trabajos de la Federación.

Siendo próxima la fecha en que se efectúa lo Movilización Internacional Obrera, o sea el 1.^o de Mayo, reconocida oficialmente como fiesta del Trabajo desde la última y memorable Huelga General del Arte Textil y Fabril, recomendamos a las Secciones que aprovechen este día para actos de educación societaria, de protesta contra la guerra, de protesta también contra el extremado rigor que se observa con los presos por cuestiones sociales, y reclamando para ellos una pronta y amplia amnistía; y procurando siempre que no pierda su carácter de clase.

Con saludos a todos los proletarios que luchan por su mejoramiento económico, a los importantes organismos regional y nacional *Solidaridad Obrera y Unión General de Trabajadores de España, Federación Regional Metalúrgica* y demás Federaciones de Artes y Oficios y en particular a los Sindicatos del Arte Fabril y Textil de España, a los que se ofrecen los que son vuestros y de la causa obrera.— Por el Comité Nacional de la Federación, Constantino Perlasia, Secretario General.— Mataró 24 de Abril de 1914.

No publicamos esta circular en el número anterior por falta de espacio.

¡Alerta Cordeleros!

Según noticias, en el Patronato de obreros católicos se están haciendo trabajos para organizar el gremio de dicho ramo, y nuestro deber es el de dar en seguida el toque de alerta a los que siempre que ha sido preciso han sabido defenderse de las represalias de sus explotadores lanzándose al campo de la lucha contra el capital, como lo hicieron en la última huelga que sostuvieron, y de la que salieron victoriosos aunque su victoria no fuese completa.

Pero hoy se presenta un caso raro y al mismo tiempo no, por ser de gran conveniencia para los patronos solamente. Y quiero hacer un poco de historia de la última lucha que la sostuvimos de una manera tenaz y con valentía. La petición que hacíamos no era más que pedir la rebaja de una hora en la jornada, pues la que teníamos excedía de once a once horas y media las obligatorias a realizar en el verano y de diez en el invierno, pero los patronos se negaron rotundamente a aceptar dicha petición, que motivó lanzarnos a la calle y sostener una lucha de cuatro semanas, alcanzando la rebaja de media hora. Durante el curso de la lucha fuimos atropellados y si mal no recuerdo algunos fueron detenidos muy a gusto de los patronos explotadores.

Y ahora esos patronos son los que levantan la bandera de Unión, la bandera de la mansedumbre, de la caridad y la bandera de la exclavitud de la santa Iglesia católica romana; pero tened presente que fuisteis vosotros los que nos hicisteis pasar veinticuatro días de hambre y noc

despreciabais después. Pero, yo pregunto ¿a qué viene mandarnos un delegado católico a catequizarnos para constituir una sociedad en unión de vosotros y mangoneada por vosotros mismos? ¿Creéis que nos hemos vuelto todos locos? Pues entended que podría ser que algunos de los más desposeídos de energías y de valor vinieran por temor a ser despedidos, pero somos una mayoría que no lo lograréis, ni con ayuda de un padre que aborrece los principios obreros, que tampoco puede tener sentimientos de padre.

No son los cafetitos de *compañerismo* ni los cigarrillos que se nos pueden dar, quién nos ha de llevar nuestra emancipación, ésta ha de ser obra de los trabajadores y con este lema lucharán los cordeleros y lo digo aún que no pertenezca a su oficio.

Con que cordeleros a levantar nuestra bandera de rebeldía, de amor a la causa del trabajo a la fraternidad y desprecio de nuestros explotadores.

Un excordelero

LOS OBREROS DEL MAR

Lo que puede la organización.—
Maniobras de S'Esot

—Era inveterada la injusticia que los obreros que trabajan en el muelle sufrían, viéndose preterido a los de la *colla* la cual tenía su origen en los esquiroles de la pasada huelga, por lo que al pasar del tiempo había ido disminuyendo, pues de unos de 16 individuos que la formaban al principio estaba reducida en la actualidad a 8 individuos.

Pero resulta que el gran desarrollo adquirido por «La Marítima Terrestre» estorbaba a los soplonos, encargados y alguna alta personalidad de la «Isleña» por lo que creyeron oportuno aumentar el número de los favoritos o sea completar la *colla* de los 16.

Como era natural, todos los obreros asociados al enterarse de tales maniobras se indignaron, pues les acarrea un perjuicio considerable, puesto que verían mermados sus escasos salarios en uno o dos jornales, si se llevaba a efecto la maniobra intentada por la Compañía y secundada y agravada por el encargado.

En la actualidad los individuos que restaban de la *colla* de los 16—8—no entraban en turno para el trabajo, sino que siempre tenían asegurado el jornal en premio a la traición que efectuaron en la última huelga y aumentar con 7 u 8 soplonos más la *colla*, no cabe decir que a más de ser un acto altamente inmoral, puesto que premiaba la traición e indignidad, no podía consentirlo una sociedad de la potencia de «La Marítima Terrestre.»

Presentóse, pues, una comisión al presidente de la Compañía, el cual no estaba enterado y, que desde luego, se mostró inclinado a atender la justa petición presentada por los comisionados. Indícales que fueran con su beneplácito al director. Fué a avistarse la comisión con el director que estaba enterado del caso.

Expusieron sus razones, así como el haberse avistado con el presidente los comisionados, viendo por último coronados sus esfuerzos con la promesa formal de que no tan solo no se aumentaría la *colla*, inico baldón de injusticia e inmoralidad; sino que desaparecería por completo desapareciendo, por tanto, una de las causas de odios y rencores así como de malestar de los obreros del puerto.

¿Qué fué lo que pesó en el ánimo de los directores de la Compañía para atender la petición de los comisionados? ¿La forma correcta con que efectuaron la petición? ¿La justicia que entrañaba?

A nuestro entender, sin dejar de reconocer el valor de la corrección en el proceder, la fuerza de la justicia, lo decisivo, lo que ha hecho inclinar la balanza de parte de los obreros asociados, de los obreros dignos y nobles que luchan por su mejoramiento ha sido su organización.

En favor de nuestro aserto están los días de persecución, de hambre e injusticia sufridos cuando esta organización no ha sido lo suficiente fuerte para resistir los desafueros de los patronos, de la Compañía, sin que se apiadaran de los sufrimientos que imponían.

Procuren, pues, los obreros del puerto y los obreros del mar aunar sus esfuerzos, al objeto de que esta organización, baluarte de sus reivindicaciones sea fuerte, potente para resistir las asechanzas y ataques de la burguesía.

El patrono más ruin, el que demuestra tener entrañas de tigre, el más tirano y dominador de todos los que explotan la fuerza de trabajo de los obreros del puerto es S' Escat.

Este patrono ya ha demostrado sus pocos escrúpulos, su odio manifiesto a los asociados con motivo del despido de los carreteros que trataron de organizarse.

Así es conveniente por lo peligroso que es ese tiranuelo que los obreros asociados, la Asociación tenga especial cuidado con las trampas que emplea, sin más objeto que desbaratar la asociación.

S' Escat provee de carbón a todos los vapores de la «Isleña», habiendo algunos, entre dichos vapores, que ofrecen más dificultades que los demás en su aprovisionamiento, como son: el «Jaime I», «Jaime II» y «Miramar». Así es que no ofrecen tan sancaadas ganancias como los restantes. ¿Y sabéis a que medio ha recurrido ese travieso patrono para saciar su sed hidrópica de oro? Pues al muy sencillo y expedito de no querer pagar las horas extraordinarias que sus obreros empleen en la carga de los tres indicados buques o de lo contrario darlos a destajo a sus operarios; pero con a precio tan bajo que es imposible que saquen el jornal, aquéllos sufridos y valientes obreros.

Como se ve, esto no es más que una nueva infamia que quiere cometer S' Es-

cat, y añadir a la ya larga serie que ha cometido.

Los otros buques que no ofrecen ninguna dificultad no le conviene darlos a destajo y de ahí que no quiera. Al «Jaime I», «Jaime II» y «Miramar» que ofrecen dificultades quiere que sus obreros los tomen a destajo o no pagarles las horas extraordinarias ¿es justo tal modo de proceder?

Evidentemente no. Además que los destajos en general, son inmorales y eso cuando se pagan a buen precio y no hoy que decir cuando sirven para extrangular como en la ocasión presente, lo que será.

Los obreros del puerto están asociados, la conciencia societaria por tanto ha arraigado entre los explotados del muelle y deber de todos y de la Asociación es hacer respetar a los patronos los derechos de los obreros.

Sería una injusticia tan grande el que S' Escat no pagara las horas extraordinarias, que no vacilamos en decir que habría de producir tal indignación, que vendría inevitablemente el estallido de la conciencia colectiva o sea la lucha contra los desmanes de ese tiranuelo.

Por nuestra parte, hemos de aconsejar a los obreros de que sean cautos si bien firmes en hacer respetar sus derechos.

La huelga de los marinos mercantes iniciada en Bilbao se ha extendido a todos los puertos de España en hermoso y magno movimiento de solidaridad, repercutiendo en el extranjero del que han recibido los obreros, del ofrecimiento y pruebas de solidaridad.

No tenemos tiempo de comentar tan importante movimiento, así que esperamos hacerlo en el próximo número. De todas maneras deseamos y esperamos una pronta victoria a los obreros del mar en sus justas peticiones.

A los zapateros de España en general y a los de Mallorca y Mahón en particular.

Compañeros: Salud. Encontrándonos los componentes de la Sociedad de constructores de calzado «La Armonía», de Barcelona (sección cosido), en trámites de lucha con los patronos, os damos la voz de alerta para en caso que tuviéramos que ir a la huelga—puesto que en breve plazo les presentaremos unas bases de mejoras—no os dejéis sorprender

por las artimañas que pudieran emplear, pues han corrido la especie de que en caso de que vayamos a la huelga no les faltarán obreros de otras regiones.

Como veis, estos *eternos chupa sangre* no reparan en los medios, intentando sembrar la confusión entre nosotros, cosa que no conseguirán debido a nuestra unión y entereza.

Por lo tanto deseamos que aún cuando os inviten a trabajar en esta, no vengáis a Barcelona, porque de lo contrario traicionaría nuestra causa que es la vuestra.

Os pondrá al corriente de cuanto resulte de este movimiento.—*La Comisión*. (Se desea la reproducción en toda la prensa obrera).

Por exceso de original dejamos varios artículos e informaciones que aparecerán en el próximo número.

HUELGA

La «Defensa Obrera» sociedad de obreros que trabajan en pozos y fuentes están en huelga, desde el 4 del corriente, la totalidad del oficio, que es un centenar.

Han pedido a los patronos la jornada de 8 horas y un aumento del 25 por 100 sobre los salarios que actualmente tienen.

En una circular entregada a cada patrono la «Defensa» razonaba sus peticiones, siendo tan solo 28 los patronos que contestaron de los 73 que forman el gremio, contándose entre estos 28 tres firmadas, si bien una de las tres ponía reparos.

En la Asamblea que la «Defensa Obrera» celebró para determinar la línea de conducta a seguir según fuera la contestación de los patronos, se leyó el oficio de la Sociedad patronal en que los burgueses negaban que fueran tales, al menos de los compañeros de la «Defensa» lo que produjo el asombro de los reunidos, así que se citaron casos como los siguientes:

D. Antonio Porcel, socio de la patronal que mandaba el oficio, pagó indemnización por accidente del trabajo a José Poveda afiliado a la «Defensa Obrera».

D. Antonio Miquel, de la Patronal, pagó por igual concepto que el anterior a Miguel Roser, Eduardo Liffana y Cristó-

bal Barceló, asimismo de la «Defensa Obrera» etc.

Así que los huelgistas no comprendían el fin de tal negativa; sino es el de dar largas al asunto y querer vencer por el cansancio a la sociedad en lucha, por lo que la Asamblea tomó el lógico acuerdo de no reconocer otros patronos que ellos, ya que quién les ha explotado todos los días no han sido otros, y recoger las herramientas de las obras depositándolas en el local social en clase de depósito.

No hay que decir que si la cuestión no envolviera el mejoramiento de un oficio y por tanto, de gran importancia, prestárase a los más regocijados comentarios.

El espíritu de los huelguistas es admirable, reinando entre ellos el mayor entusiasmo para conseguir tan importante y justa mejora.

Recomendamos a la Sociedad en lucha a todos los compañeros y a los albañiles, sus similares, que rechacen toda oferta de trabajo que tienda a sustituirlos para no prolongar y dificultar su pronto triunfo.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

La Marítima Terrestre

SOCIEDAD DE MARINEROS, FOGONEROS, CARGADORES Y DESCARGADORES

Convoca a todos sus asociados a la reunión general ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo, 10 del que cursa a las 10 de la mañana en su local social, Sindicato 124.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se espera la puntual asistencia de todos los compañeros.

Casa del Pueblo

Mañana domingo, habrá velada en la que los jóvenes que forman la Cátedra de dicho Centro, pondrán en escena una chispeante comedia y se recitarán varios monólogos. Dicha velada es a beneficio del Centro Obrero. Por lo tanto esperamos que los socios y sus familias, harán todos los medios posibles para asistir a dicha velada.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear,

se vende: En el kiosco de la plaza de Cort

y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de cantchu.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un trimestre, 1 peseta.
—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo.

Calidad superior

Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA

::: Obrera de Bañeras. :::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.